



al Día, supl., La Serena, 26-VIII-1982 p. 15. 700180

## La Serena en "La Histórica relación del reino de Chile"

La Serena en la "Histórica Relación del Reino de Chile" de Alonso Ovalle.

Hacia 1643 se encuentra en Italia el jesuita chileno Alonso Ovalle (1601 - 1651) para cumplir algunas funciones encargadas por la Compañía de Jesús, en Europa. El desconocimiento que hay en esos lugares de la tierra chilena y la insistencia de algunos le mueven a escribir una obra de divulgación de las excelencias del suelo natal. De este modo, nace la "Histórica Relación del Reino de Chile", publicada en Roma, en 1646, primero en español y luego en italiano.

La obra narra acontecimientos históricos (Descubrimiento, Conquista, guerra entre españoles y araucanos, etc.), las misiones de la Compañía de Jesús y, sobre todo, describe la naturaleza.

Es en este libro donde aparece una de las primeras y más hermosas descripciones de La Serena. "Fundose la ciudad de La Serena —dice el jesuita—, que fue la segunda de Chile, el año de 1544, en un muy ameno y apacible valle que borra un río, si no grande, muy alegre y de lindas aguas, con que se riegan sus campos y se fertilizan...": y posee en abundancia "pan, vino, carne, todo género de legumbres y frutas". De éstas destaca dos: pepinos y lúcumas.

Nuestra ciudad es un lugar idílico, caracterizado por la exuberancia de los reinos de la naturaleza. En el mineral abunda el oro, cobre y plomo. En el animal, cameros, gallinas, pavos, perdices y pescados y mariscos.

Pero es el clima lo que destaca Ovalle: "El templo de esta ciudad es absolutamente el más apacible y suave de todo el Reino". El Invierno es aquí tan templado que casi no se siente... Ayuda mucho a la apacibilidad del templo, el sitio en que la ciudad está fundada, que es muy ameno y alegre, no alto ni bajo, del cual hasta el mar hay dos leguas, de la más agradable y ristra regia que se conoce, toda llena de mirlos y arrayanes".

Y sus habitantes: "Comenzó esta ciudad con mucha nobleza, porque sus fundadores fueron de la primera que pasó a fundar aquel Reino, y siempre se han mantenido en ella conservando el lustre de sus casas".

Por estos días, al celebrar un nuevo aniversario, los habitantes de La Serena se esfuerzan en corroborar las impresiones del jesuita Ovalle y aspiran a mantener la ciudad como aquel lugar idílico descrito hace más de tres siglos.

Francisco Rocco Godoy

## La Serena en "la histórica relación del reino de Chile" [artículo] Francisco Rocco Godoy.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Rocco Godoy, Francisco

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1982

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

La Serena en "la histórica relación del reino de Chile" [artículo] Francisco Rocco Godoy.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)